

# Modelos salud-enfermedad

## Modelo multicausal

Se denomina multicausalidad al principio que sostiene que un fenómeno siempre cuenta con múltiples causas. La idea de causa, en tanto, refiere al origen o el motivo de algo. La multicausalidad indica que los eventos tienen distintos fundamentos.

- 1.-Presenta múltiples causas para una misma enfermedad.
- 2.-El número de causas incluídas en un determinado modelo depende del marco de referencia del investigador y del tipo de estudio que se desee realizar.
- 3.-Debe seleccionarse un conjunto limitado de relaciones causales dentro de un modelo.
- 4.-Las variables deben elegirse en función de las necesidades y el conocimiento del investigador, pero es un procedimiento arbitrario.
- 5.-La especificidad de las relaciones existentes entre las variables una a una puede lograrse únicamente por estos procedimientos arbitrarios.

"El individuo vive en un sistema ecológico, donde existe una relación compleja entre, factores intrínsecos y extrínsecos"

- Intrínsecos
- Extrínsecos
- Genoma
- Inmunidad
- Personalidad
- Biologicos
- Sociales
- Químicos
- Físicos

Hepatitis A  
1° CASO  
Una persona infectada y que trabaja como manipulador de alimentos no sigue las normas de higiene adecuadas y como resultado contamina ese alimento que será distribuido y si no es cocinado de forma correcta será ingerido por una persona que puede o no ser inmune al virus.

2° caso  
Si en ese lugar no existe un buen tratamiento de las aguas residuales o permanecen estancadas esa agua puede contaminarse por las deposiciones de una persona que esté infectada. Esa agua contaminada puede ser ingerida bien directamente o puede infectar los moluscos que habiten en esa agua los cuales pueden ser ingeridos por una persona no inmune al virus.

## Modelo unicausal

Este es el paradigma unicausal en epidemiología, el cual trata de reconocer una causa única y fundamental para la producción de las enfermedades como un fenómeno ligado a los gérmenes y virus que sustituyó a las concepciones míticas sobrenaturales

- 1.-Se busca el agente o factor causal de la enfermedad
- 2.-Requiere dos criterios( especificidad de la causa y del efecto)

La enfermedad era y es analizada a través de conocimientos etiopatogénicos, diagnósticos terapéuticos y profilácticos en el hombre, y la respuesta a este objetivo se realiza por medio de un quehacer profesional de tipo curativo, que no comprende totalmente al hombre, ya que no explica la complejidad de los fenómenos ni intenta modificar su relación con la naturaleza de manera favorable

- 1.- la rubéola
- 2.- la ezquisofremia

## Modelo Histórico-social

Su propósito es la explicación de la distribución de las enfermedades entre las diversas clases sociales, en donde se encuentra la determinación de la salud- enfermedad



1. Concepción tradicional  
Desde los albores de la humanidad, el ser humano ha hecho esfuerzos de diversa naturaleza por mantener su salud, y desde la antigüedad se ha considerado que existen personas con capacidades para restablecerla, para quienes la mayoría de las explicaciones acerca de la salud y la enfermedad, se fundamentaban en la existencia de dioses que curaban y en las virtudes mágicas de encantamientos

2. Concepción moderna  
En los años noventa, se inicia el estudio de la salud desde las representaciones sociales que tienen los individuos y la sociedad en general. Herzlich, citada por Viveros, M. 1993 (13), señala cómo los individuos se expresan a propósito de la salud y la enfermedad en un lenguaje elaborado a partir de la relación que establecen con la sociedad. Es así como en la actualidad se abre paso a un análisis de la salud y la enfermedad, no como entidades cuya definición es evidente, sino como el resultado de procesos sociales, elaboraciones intelectuales y continuos intercambios de la colectividad.

- 1.-Alteraciones
- 2.-Fobias

